
Pour bien réussir sa khôlle de philosophie

La khôlle consiste en une **dissertation orale** sur un sujet type HEC hors programme.

Chaque élève du groupe a le même sujet et parle **12 minutes au maximum**. Les trois dissertations sont suivies d'une **reprise** d'une vingtaine de minutes, qui commencera par une ou deux **questions**. Prenez des notes pendant la reprise.

Le sujet est donné l'avance et préparé à la maison. Utilisez vos différents cours et faites des recherches personnelles en bibliothèque ou au CDI, sans vous contenter de reprendre des topos sur un site quelconque. Ne vous présentez pas avec vos ordinateurs, mais avec des **notes manuscrites**, que vous développerez (c'est une préparation à tous les types d'oraux).

Une dissertation orale consiste à faire une **introduction**, un **développement** et une **conclusion** (c'est une préparation à tous les types d'écrits).

- **L'introduction** problématise le sujet : elle pose et justifie un problème philosophique qui sera le fil directeur du propos. Le **problème** a la forme d'une contradiction ou d'une tension entre deux idées également nécessaires convaincantes. Sa construction dépend de **l'analyse** des termes du sujet : analyser c'est distinguer plusieurs niveaux de signification, puis chercher les conséquences ou les implicites (présupposés) du sujet.
- La **développement** est un raisonnement démonstratif en **trois étapes** qui vise à résoudre ou éclaircir le problème posé. La première étape (I) est toujours la thèse la plus facile, la moins élaborée philosophiquement, celle qui semble la plus évidente. La deuxième (II) en montre les insuffisances et les limites, en développant une autre thèse plus réfléchie. La dernière (III) approfondit encore la réflexion, en élaborant une dernière thèse, qui tienne compte des deux premières, tout en les dépassant : c'est le moment le plus original et le plus inattendu.
- Chaque étape doit s'articuler autour de **deux arguments** (un seul en III est permis s'il est bien travaillé). Chaque argument se construit autour d'une **référence** philosophique précise. Une référence pertinente (ou un exemple pris) à la littérature, aux arts, à l'histoire ou aux sciences humaines sera toujours bienvenue.
- La **conclusion** fait le bilan de la réflexion d'ensemble en revenant sur le problème posé en introduction.

Critères d'évaluation : pertinence du propos par rapport au sujet, cohérence du raisonnement, qualité des références, maîtrise de la langue.

À noter : toute absence sans certificat médical est sanctionnée d'un zéro.